

JOURNEE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LES CANCERS

ALLOCUTION DE MONSIEUR LE
MINISTRE DE LA SANTE ET DE
L'HYGIENE PUBLIQUE
M. Ousmane KONE

Lundi 03 Février 2014

Chers compatriotes

Chaque année, le 4 février, le Mali à l'instar de la communauté internationale célèbre la journée mondiale de lutte contre le cancer pour attirer l'attention des décideurs, des politiques et des communautés sur l'ampleur de cette maladie.

Le thème de cette année est : « **dissiper les mythes, les préjugés et les idées fausses sur le cancer.** » avec comme slogan « **Le saviez vous ?** »

Chers compatriotes,

Le terme générique du cancer s'applique à une multitude de maladies pouvant toucher n'importe quelle partie de l'organisme. Ces maladies se manifestent par la prolifération rapide de cellules anormales qui, au-delà de leur délimitation habituelle, envahissent les parties voisines puis essaient dans d'autres organes voisins. On parle alors de métastases. Et ce sont finalement les métastases qui causent le décès du malade.

Le cancer constitue l'une des premières causes de mortalité dans le monde. Plus de 70% de tous les décès par cancer surviennent dans les pays à faibles revenus et à revenus intermédiaires ; c'est-à-dire, là où les ressources susceptibles d'être affectées à la prévention, au diagnostic et au traitement sont limitées.

De 10 millions en 2000, le nombre estimatif annuel de nouveaux cas de cancers devrait passer à 15 millions en 2020. Environ 60% de tous ces cas se produiront dans les régions les moins développées du monde.

On estime cependant que plus de 40% des cancers sont évitables par le contrôle de certains facteurs de risque qui sont entre autres le tabagisme, l'alcoolisme, le manque d'exercice physique, le déséquilibre alimentaire et l'obésité.

A l'échelle mondiale, le tabagisme à lui seul est à l'origine de 22% des causes de décès tous cancers confondus et 71% des causes de décès par cancer du poumon.

Il est à noter que plusieurs types de cancers peuvent être traités et guéris à condition d'être précocement détectés.

Chers compatriotes

Au Mali, les données du registre des cancers de 2010 montrent que :

- les femmes sont les plus touchées avec 51% des cas;
- le taux de mortalité de la maladie (tous cancers confondus) est de 34,6% chez les femmes et de 37,9% chez les hommes ;
- les cancers les plus fréquents chez la femme sont : les cancers du col de l'utérus, du sein, de l'estomac, du foie, du côlon et du rectum ;
- les cancers les plus fréquents chez l'homme sont : les cancers du foie, de l'estomac, de la prostate, de la vessie, du côlon, du rectum et du poumon;
- les cancers les plus meurtriers sont : les cancers du col de l'utérus, du foie, du sein, de l'estomac et de la vessie.

Chers compatriotes,

Ces données montrent à suffisance l'ampleur du problème et justifient l'adoption par le Gouvernement d'une politique nationale de prévention et de lutte contre les cancers en novembre 2009.

Les actions réalisées dans ce cadre sont entre autres :

- l'achat de médicaments anticancéreux pour une valeur d'environ 285 millions de francs CFA par an pour la prise en charge des malades.
- La construction et l'équipement d'un centre de radiothérapie à l'hôpital du Mali ;
- l'Introduction du dépistage du cancer du col de l'utérus dans le paquet minimum d'activités de certains centres de Santé de référence ;

Mes chers compatriotes,

Cette journée m'offre l'occasion de saluer également les efforts consentis par divers professionnels de la Santé, les Partenaires techniques et financiers, les Associations et ONG nationales de lutte contre le cancer.

Pour terminer, je lance un appel à tous pour que chacun de nous se donne une chance de se mettre à l'abri de cette maladie en évitant les facteurs de risques comme le tabagisme, l'alcoolisme, la sédentarité, le déséquilibre alimentaire et , s'il en était besoin, une autre chance de guérir du cancer grâce à un dépistage précoce et un traitement adéquat.

Je vous remercie!